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Представлен новый состав 
«Кайсара»

ЭПИДСИТУАЦИЯ

Как сообщила руководи-
тель областного департамен-
та санитарно-эпидемиоло-
гического контроля Динара  
Жанабергенова, в прошлом 
году не были зарегистрирова-
ны заболевания по 50 нозоло-
гиям инфекционных болезней, 
наблюдается снижение заболе-
ваемостей по 20 нозологиям. 

Наша область на протяже-
нии нескольких лет занимает 
ведущую позицию в республи-
ке по охвату населения вакци-
нацией. Благодаря иммуниза-
ции формируется коллектив-
ный иммунитет и, соответ-
ственно, достигается стабиль-
ная эпидситуация. Напротив, 
по мере снижения вакцина-
ции показатели заболеваемо-
сти повышаются. Доказатель-
ством тому – корь. По данным 

Всемирной организации здра-
воохранения, основной при-
чиной вспышек этого заболе-
вания в мире является сниже-
ние охвата детей прививками 
против кори. В прошлом году в 
регионе зарегистрировано 1682 
случая заболевания корью, 
80 процентов из них выявле-
но среди невакцинированных 
против этой болезни граждан. 
С учетом этого, в ноябре про-
шлого года в регионе была вве-
дена массовая иммунизация. 
На сегодня показатель охвата 
дополнительной вакцинаци-
ей составил 85,1 процента (чет-
вертое место в республике). 

Как известно, наша область 
расположена в природном 
очаге ряда особо опасных ин-
фекционных заболеваний, та-
ких, как чума, бешенство, си-

бирская язва и конго-крым-
ская геморрагическая лихо-
радка. В результате ежегод-
ных профилактических мер за 
последние более десяти лет в 
регионе не зарегистрировано 
ни одного случая этих опас-
ных инфекций, за исключе-
нием ККГЛ – в 2023 году за-
регистрировано 13 таких слу-
чаев. Вместе с тем, отмече-
но снижение заболеваемости 
бруцеллезом и туберкулезом. 
Не зафиксированы также слу-
чаи острых кишечных заболе-
ваний, брюшного тифа и па-
ратифа, возникающих из-за 
потребления некачественной 
питьевой воды.

И напоследок такие циф-
ры: в 2023 году департаментом 
проведено 158 внеплановых 
проверок. Выявлено 136 нару-
шений, наложено 235 штрафов 
на общую сумму 59,3 миллиона 
тенге, выдано 34 предписания, 
19 дел направлены в суд.

Бота МЕЙРАМОВА

Поводов для беспокойства нет
На брифинге в региональной Службе коммуника-

ций шла речь об итогах обеспечения санитарно-эпи-
демиологического благополучия в регионе в 2023 году. 
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Рабочая поездка началась с 
посещения Центра лучевой те-
рапии и диагностики, создан-
ного на базе областного мно-
гопрофильного Центра онко-
логии и хирургии. Здесь Пре-
зиденту продемонстрирова-
ли работу таких современных 
медицинских аппаратов, как 

МРТ последнего поколения, 
линейный ускоритель Elekta 
Versa HD, компьютерный то-
мограф Discovery RT, которые 
позволяют проводить высо-
коточную раннюю диагности-
ку и лечение онкологических 
заболеваний. Центр оснащен  
системой архивирования PACS 
для хранения радиологических 
снимков с возможностью бы-
строго поиска и изучения в ре-
жиме реального времени.

По словам директора мно-
гопрофильного Центра онко-
логии и хирургии Гульмиры 

Сагидуллиной, здесь ежегод-
но проводится более 3000 хи-
рургических операций, 60% из 
которых выполняются метода-
ми малоинвазивного лечения. 
Особое внимание уделяется 
повышению квалификации и 
переподготовке медицинских 
кадров за рубежом. На регуляр-

ной основе проводятся мас- 
тер-классы с приглашением 
отечественных и зарубежных 
специалистов.

Президенту был представ-
лен доклад о состоянии онко-
логической службы в области. 

Следующий объект, который 
посетил Глава государства – 
Усть-Каменогорский титано- 
магниевый комбинат. Это – 
один из крупнейших верти-
кально интегрированных про-
изводителей титана губчатого, 
титановых слитков и сплавов 
в мире с полным циклом про-

изводства от добычи сырья до 
выпуска готовой продукции. 
Производственная структура 
включает 5 основных и 6 вспо-
могательных цехов, а также до-
черние и совместные предпри-
ятия. Доля казахстанского ти-
тана в мировом сегменте сос- 
тавляет 11%, в аэрокосмиче-
ской отрасли – более 20%.

Как сообщили Касым- 
Жомарту Токаеву, продук-
ция комбината сертифициро-
вана такими мировыми круп-

ными производителями, как 
Airbus, Boeing, TIMET, ATI, 
Safran, UKAD, Pratt & Whitney, 
General Electric, Dynamet, 
Howmet, POSCO, Baoti, 
MIDHANI. Казахстанский ти-
тан используется в судострое-
нии, энергетике, авиакосми-
ческой отрасли, нефтегазовой 
промышленности и медицине. 
Весь объем продукции экспор-
тируется в США, Великобри-
танию, Францию, Южную Ко-
рею, Индию и Китай. В бли-
жайшие десятилетия комби-
нат планирует реализовать 25 

инвестиционных проектов на 
сумму 207 млрд тенге.

В ТОО «Опытное хозяйство 
масличных культур» Главе го-
сударства продемонстрирова-
ли новые гибриды подсолну-
ха, сорта сои и яровой пшени-
цы, выведенные в результате 
многолетней практической и 
научно-исследовательской де-
ятельности. Семена, произве- 
денные здесь, пользуются вы-
соким спросом среди отече-
ственных аграриев и экспор-

тируются в 7 ре- 
гионов Российской  
Федерации.

Президент поин- 
тересовался перспек- 
тивами расшире-
ния посевов мас-
личных культур в 
других регионах 
страны. По словам 
директора предпри-
ятия Фарида Аби-
таева, в последние 
годы площади посе-
ва масличных куль-
тур ежегодно уве-
личиваются на 12-
15%, спрос на рын-
ке также остается 
высоким.

Президенту про-
демонстрировали 
учебный кабинет, 
оборудованный в 
партнерстве с Вос-
точно-Казахстан-
ским техническим 
университетом им. 
Д. Серикбаева, где 

работники без отрыва от про-
изводства обучаются агроме-
неджменту. Налаживается со-
трудничество со швейцарской 
компанией Syngenta, одним из 
лидеров в области производ-
ства средств защиты растений, 
и американским производите-
лем сельхозтехники John Deere.

В ходе рабочей поездки  
Глава государства также по-
сетил Восточно-Казахстан-
ский технический универси-
тет имени Д.Серикбаева и лег-
коатлетический центр «Ольга  
Рыпакова». 

Касым-Жомарт Токаев позд- 
равил Реджепа Тайипа Эрдога-
на с 70-летним юбилеем. Гла-
ва нашего государства пожелал 

Президенту Турции успехов и 
выразил уверенность в том, что 
благодаря его дальновидной 
политике и неустанной рабо-

те братская страна продолжит 
свое движение по пути посту-
пательного развития и укре-
пления авторитета в мировом 
сообществе.

В ходе беседы лидеры обме-
нялись мнениями по вопро-
сам развития всесторонне-

го стратегического сотрудни-
чества между Казахстаном и 
Турцией, уделив особое вни-
мание расширению партнер-
ства в торгово-экономической 
и инвестиционной сферах. 
Наряду с этим стороны обсу-
дили ход реализации повест-
ки председательства Казахста-
на в Организации тюркских  
государств.

Поздравил с юбилеем
Состоялся телефонный разговор Главы государства 

Касым-Жомарта Токаева с Президентом Турции.

Регион больших возможностей
Вчера Глава государства Касым-Жомарт Токаев со-

вершил рабочую поездку в Восточно-Казахстанскую 
область.

Памяти Батыржана Шалгинбаева

В обсуждении водных 
проблем Приаралья, иници-
ированном председателем 
Сената Мауленом Ашимба-
евым, приняли участие депу-
таты верхней Палаты Парла-
мента, вице-министры ряда 
министерств, депутаты об-
ластного и районного мас-
лихатов, руководители на-
учно-исследовательских ин-
ститутов, ветераны водного 
хозяйства, в режиме конфе-
ренц-связи – представите-
ли соответствующих испол-
нительных органов, акимы и 
другие ответственные лица. 

Обращаясь к участникам 
встречи, аким области Нур-
лыбек Налибаев отметил 
первостепенное значение 
водных ресурсов для эконо-
мики Приаралья. Главная 
водная артерия региона – 
река Сырдарья, вдоль неё 
расположены 85 процентов 
всех населенных пунктов, 
или 93 процента населения 
области. 

– По причине природных 
особенностей края основная 
культура, которая культиви-
руется в области, – это рис, 
который требует много вла-
ги. Исходя из этого, эконо-
мика и экология области це-
ликом и полностью зависят 
от уровня воды в Сырдарье и 
состояния Аральского моря. 

С учетом того, что более 90 
процентов объемов воды  
поступает к нам из государств, 
расположенных выше по 
реке, ситуация в Приаралье 
вызывает серьезные опасе-
ния. Из-за своего географиче-
ского положения область по-
неволе находится в зависимо-
сти от расположенных выше 
по Сырдарье центральноази-
атских стран. Еще одна осо-
бенность – у нас нет, как в не-
которых других регионах, бо-
гарных, то есть неполивных, 
земель. В связи с чем область 
вынуждена сохранять так на-
зываемые инженерно-спла-
нированные земли сельско-
хозяйственного назначе-
ния, которые стоили нема-
лых финансовых затрат, – 
подчеркнул Н.Налибаев.

Аким области также отме-
тил особое значение ново-
го Водного кодекса, разра-
батываемого по поручению 
Президента страны в це-
лях сохранения водной без-
опасности и экологии Ка-
захстана. Предыдущий зако-
нопроект в сфере воды был 
принят двумя десятилетия-
ми раньше, в 2003 году. 

– Как отмечал Глава го-
сударства в Послании наро-
ду Казахстана, к 2040 году 
дефицит воды в Казахстане 
может достичь 12-15 милли-

ардов кубометров. Надо от-
метить, что государства Ара-
ло-Сырдарьинского бас-
сейна не всегда выполня-
ют свои обязательства по 
соблюдению тарифов по ис-
пользованию вод трансгра-
ничной Сырдарьи, что силь-
но затрудняет положение 
Приаралья, расположенного 
в нижнем течении реки. Так, 
с октября 2023-го по февраль 
2024 года вниз по реке пос- 
тупило всего 76 процентов 
спрогнозированного Межго-
сударственной координаци-
онной водохозяйственной 
комиссией объема – 5,3 млрд 
кубометров вместо 6,9 мил-
лиарда. По подсчетам специ-
алистов, ситуация с водой 
будет непростой и в нынеш-
ний вегетационный пери-
од. В настоящее время объем 
воды, собранной в Шарда-
ринском водохранилилище и 
Коксарайском контррегуля-
торе, на два миллиарда кубо-
метра меньше, чем в прош- 
лом году, – привел цифры 
Н.Налибаев. 

Аким области высказал 
свои опасения и поводу Ма-
лого Арала. За последние 
12 лет уровень воды в нем с 
27 миллиардов снизился до 
20,8 миллиарда  кубометров. 
Это повлекло изменение ка-
чества воды, ее минерализа-
цию, что негативно повлия-
ет на биологическое разно- 
образие водоема. В 2022 году 
на заседании Комиссии по 
сотрудничеству между Се-
натом Парламента Респу-
блики Казахстан и Сенатом 
Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан, проходившем 
в Аральском районе, были 
подняты вопросы сохране-
ния Кокаральской плоти-
ны, разделяющей северную 
часть Аральского моря от 
Южной. 

Вчера в Кызылорде состоялось выездное засе-
дание Сената Парламента РК на тему «Водные 
ресурсы: проблемы и перспективы устойчивого 
водоснабжения». 

Задачи государственной 
важности
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ВОДНЫЕ РЕСУРСЫ ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

Первая остановка на маршру-
те – Центр искусств. Строитель-
ство объекта началось в сентябре 
прошлого года. Выполненное 
в классическом стиле красивое 
здание сметной стоимостью 3,7 

миллиарда тенге будет служить 
для проведения различных кон-
цертных программ, в том чис-
ле симфонического и эстрадно-
го направлений. 

Как известно, в прошлом 

году в Кызылорде был образо-
ван симфонический оркестр. 
Ожидается, что торжествен-
ная презентация музыкального 
коллектива состоится в новом 
здании. 

Центр искусств обеспечен но-
вым оборудованием и инстру-
ментами. Здесь предусмотрен 
концертный зал на 1000 мест, бу-
дут работать различные кружки. 
Красивое здание уже стало од-
ной из достопримечательностей 
областного центра. Объект пла-
нируется сдать в эксплуатацию в 
ближайшее время.

Далее аким области ознако-

мился с работой детского лаге-
ря «Арай-Sunrise». В летнее вре-
мя здесь отдыхают почти 1000 
школьников, действуют око-
ло 20 различных кружков, про-
водятся спортивные и позна-
вательные мероприятия. Аким 
области совместно со специ-
алистами оценил готовность  
объекта. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

В минувшую субботу аким области Нурлыбек Нали-
баев посетил ряд объектов областного центра. 

ПОЕЗДКИ

По городским объектам

АРАЛЬСК  

Не остались в стороне
Начиная с 7 февраля в связи с неблагоприят-

ными погодными условиями было закрыто дви-
жение автотранспорта по международной ав-
тотрассе «Самара-Шымкент» от границы Ак-
тюбинской области до Аральска. В эти дни на 
объектах придорожного сервиса на территории 
района собралось 1241 транспортное средство – 
928 грузовых авто, 22 – пассажирских авто-
буса, 291 – легковая машина, в которых были 
почти 3500 человек.

Местные жители не остались равнодуш-
ными к тем, кто не смог самостоятельно выб- 
раться из снежного плена без посторонней 
помощи, у кого заканчивались вода и еда. 
Люди доставляли им горячее питание, пред-
меты быта, лекарственные препараты. Был 
организован штаб по оказанию помощи по-
страдавшим от непогоды, приняты все необ-
ходимые меры. Круглосуточно дежурили со-
трудники полиции, органов ЧС и медицин-
ские работники. В пункты обогрева, распо-
ложенные в общежитии Аральского инду-
стриально-технического колледжа, центре 
олимпиад и дополнительного образования 
«Камбаш», средней школе № 61 аула Аралкум 
и гостинице «Нур» доставлено 184 человека. 
Некоторых пассажиров в связи с ухудшением 
здоровья на карете скорой медицинской по-
мощи доставили в районную больницу.

В настоящее время ситуация на дороге стаби-
лизировалась. Аким Аральского района Аман-
жол Онгарбаев выразил благодарность всем, кто 
не остался в стороне от чужой беды, поддержал 
водителей и пассажиров в трудную минуту.

АЙТЕКЕ БИ  

Поддержка есть, 
нужна отдача 

В Казалинском районе побывали директор 
областной Палаты предпринимателей Пирму-
хамед Сыздык и председатель регионального 
совета Ерлан Раимов. На встрече с акимом рай-
она Мейрамбеком Шермаганбетом обсуждены 
вопросы развития бизнеса. 

Как отмечено, сейчас в районе оказывает-
ся всесторонняя поддержка развитию мало-
го и среднего бизнеса. Каждый житель, же-
лающий открыть свое дело, получает необ-
ходимую помощь. 

В районном Доме культуры гости встрети-
лись с предпринимателями района.    

ЖОСАЛЫ
Памяти народного писателя

В клубе аула Акжар Кармакшинского райо-
на состоялся конкурс художественного чтения 
«Асыл сөздің зергері», посвященный 115-летию 
народного писателя Казахстана Абдижамиля 
Нурпеисова.

В творческом состязании приняли участие  
учащиеся 7 и 8 классов. Гран-при завоевал 
Ерсин Достанбай. Первое место заняла Акгу-
лим Шегебай, второе – Акерке Шарафедин, 
третье – Аружан Турабай. 

Победители и призеры награждены благо-
дарственными письмами и подарками.

ЖАЛАГАШ
Против терроризма

На заседании районной комиссии по вопросам 
противодействия терроризма шел разговор о вы-
явлении и блокировке сайтов, пропагандирующих  
религиозный экстремизм и идеи терроризма. 

Кроме того, участники говорили о необхо-
димости трудоустройства граждан, освободив-
шихся из мест заключения или находящихся на 
пробационном контроле, формирования рели-
гиозной и правовой грамотности молодежи.      

ТЕРЕНОЗЕК 
Чтобы цены 

были «на привязи» 
Для стабилизации цен на социально зна-

чимые продовольственные товары в торговых 
точках работает мобильная группа, организо-
ванная при акимате Сырдарьинского района. 

Члены группы проводят мониторинг и 
разъяснительную работу с тем, чтобы цены на 
прилавках не превышали 15 процентов от их 
оптовой стоимости. В случае нарушения этих 
требований предусмотрены штрафы. 

 

ШИЕЛИ
Тяжело в учении – 

легко в бою
Для подготовки органов управления го-

сударственной системы гражданской защи-
ты здесь прошло командно-штабное учение  
«Көктем-2024». 

Практический этап учений прошел на тер-
ритории филиала ТОО «Семизбай-U» в ауль-
ном округе Ииркол и на берегу Сырдарьи. 
Также проверена готовность сборно-эвакуа-
ционного пункта в ауле Бидайколь и прием-
но-эвакуационного пункта в ауле Бестам.   

Жумабек САРСЕНБИН

Из республиканского 
бюджета выделены 4,3 млрд 

тенге на реализацию данного проекта, 
реализуемого Министерством водных 
ресурсов и ирригации. 

Общая протяженность поливных ка-
налов по области составляет 15 тысяч 
километров, из них 2,2 тысячи находят-
ся в республиканской собственности, 
1,3 тысячи – в собственности проде-
приятия «Табигат», 11,9 тысячи – на ба-
лансе районов. В настоящее время сов- 
местно с профильным министерством 
ведется работа по передаче водных объ-
ектов в республиканскую собствен-
ность с целью формирования единой 
системы водного регулирования. 

Президент страны на расширенном 
заседании Правительства в начале фев-
раля т.г. отметил риск наступления засу-
хи в южных регионах – Туркестанской 
и Кызылординской областях, подчер-
кнув необходимость внедрения водосбе-
регающих технологий. В этом направле-
нии в регионе начата работа по внедре-
нию практики австралийской компании 
«Рубикон», предусматривающей модер-
низацию и автоматизацию внутренних  
систем управления и тяги по Левобереж-
ному магистральному каналу.

Аким области также рассказал о ра-
боте по диверсификации сельского хо-
зяйства, об оптимизации площадей под 
рис. В целом, идет ежегодное сокраще-
ние рисовых плантаций на пять тысяч 
гектаров, рис заменяется на другие бо-
лее влагоемкие культуры. В то же время 
отмечено, что регион не может полно-
стью отказаться от возделывания риса, 
от которого зависит экономика области 
и благосостояние населения.

Параллельно  идет работа по внедре-
нию передовых водосберегающих техно-
логий, в том числе капельного орошения, 
реализуются проекты по выращиванию 
кукурузы и кормовых культур. Совмест-
но с Министерством водного хозяйства 
и ирригации принят Комплексный план 
восстановления ирригационных систем 
и гидротехнических сооружений. В его 
рамках запланировано 37 проектов на 
сумму 141 млрд тенге. Один из значимых 
объектов – строительство водохранили-
ща Караозек мощностью 1 млрд кубоме-
тров. Его строительство позволит обвод-
нить 31 тысячу гектаров земель сельско-
хозяйственного назначения, 120 тысяч 
га пастбищ и лугов, а главное – можно 
будет сбрасывать воду в Малый Арал и в 
период вегетации.

Руководитель региона выразил на-
дежду, что сегодняшняя встреча ока-
жет влияние на положительное реше-
ние водных проблем Приаралья, а под-
нятые сегодня вопросы найдут отраже-
ние в новом Водном кодексе.

Мнения и предложения по решению 
водной безопасности региона, а также ка-
ким должен быть новый кодекс, выска-
зал модератор заседания, депутат Сена-
та, председатель Комитета по аграрным 
вопросам, природопользованию и разви-
тию сельских территорий Али Бектаев. В 
частности, он отметил огромную ответ-
ственность, которая возложена на новое 
профильное министерство в решении во-
просов обеспечения водной безопасно-
сти Казахстана, в том числе с учетом сов- 
ременной мировой ситуации, вызванной 
глобальным потеплением, таянием лед-
ников, сокращением стока рек.  

А.Бектаев отметил, что ввиду ряда 
факторов, таких, как  географическое 
положение, зависимость от трансгра-
ничных рек, ухудшение   окружающей 
среды, изменение климата  и других, во-
просы водной  безопасности для Казах-
стана становятся весьма актуальными.   

Как отметил в своем выступлении 
первый вице-министр водных ресур-
сов и ирригации Республики Казахстан  
Болат Бекнияз, министерство осущест-
вляет масштабную трансформацию всей 
водной отрасли по трем основным на-
правлениям. Первое – создание прин-
ципиально новой нормативно-правовой 
базы, направленной на формирование 
водосберегающей политики, повтор-
ное использование очищенных сточных 
вод. Второе – полная модернизация во-
дохозяйственной инфраструктуры, вне-
дрение передовых технологий водосбе-
режения, цифровизация учета и распре-
деления воды, а также внедрение новой 
тарифной политики и культуры водос-
бережения. И третье – укрепление при-
граничного сотрудничества с соседними 
странами, включая председательство в 
Международном фонде спасения Арала.  

Что касается строительства водохра-
нилища на канале Караозек, то  сегод-
ня начаты работы по подготовке проек-
тно-сметной документации. На участ-
ках Байгельды, Картонкомбинат и 
Кожатай планируется построить три  
опорно-ограждающих сооружения. Об-
щая емкость водохранилища составит 
775,0 млн кубометров, в том числе уча-
сток Байгелди – 193,75 миллиона, Кар-
тонкомбинат – 240,25 миллиона, Кожа-

тай   – 341,0 миллиона кубометров. Это 
один из восьми водохранилищ, которые 
будут построены в республике в бли-
жайшем будущем. На 2024-2026 годы 
на их строительство запланировано вы-
деление из республиканского бюдже-
та пяти миллиардов тенге, в том числе в 
нынешнем году – 3,4 миллиарда.  

Проблемы, которые испытывает ре-
гион в связи с дефицитом воды, озву-
чил в ходе своего выступления заме-
ститель акима области Бахыт Жаханов. 
Свои опасения он высказал и о сниже-
нии уровня Малого Арала. На сегодня 
здесь засоленность воды повысилась от 
8-ми до 13 граммов на литр – отметка 
критическая, ставящая под вопрос су-
ществование биологического разноо-
бразия, угрожающая популяции про-
мысловых видов рыб. В этом случае мо-
жет вновь повториться ситуация 90-х 
годов, когда жизнь на берегу Арала за-
мерла, исчез рыбный промысел, а люди 
покинули насиженные места. 

Как отмечалось на заседании, в нас- 
тоящее время общая площадь земель 
сельскохозяйственного назначения по 
области составляет  268 тысяч гектаров. 
Из них 178,6 тысячи – инженерно-спла-
нированные площади, которые распо-
ложены на шести массивах.  В то же вре-
мя из-за плохого состояния ирригаци-
онных систем ежегодно регион теряет 
порядка двух тысяч миллиардов кубо-
метров поливной воды – ровно полови-
ну всех теряемых запасов воды по респу-
блике. Предотвратить эту убыль можно 
опираясь на мировой опыт. Несмотря на 
большие затраты необходимо начать ра-
боты по бетонированию каналов и ары-
ков. Также необходимо уделить вни-
мание цифровизации. В целом, казах-
станская часть Арало-Сырдарьинского 
бассейна – расстояние от Шардары до 
Аральского моря – должна быть полно-
стью оцифрована. Это позволяет отрегу-
лировать воду и вести строгий учет воды. 
В этом плане в регионе начата разработ-
ка соответствующей проектной доку-
ментации, – сказал Б.Жаханов. 

На заседании с докладами выступили 
вице-министры: сельского хозяйства – 
Баглан Бекбауов, экологии и природ-
ных ресурсов – Мансур Ошурбаев, ис-
полнительный директор Международ-
ного фонда спасения Арала Сериккали 
Мукатаев, директор Казахского НИИ 
рисоводства имени  И.Жахаева Султан-
бек Тауипбаев. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Задачи государственной важности
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ПРОФЕССИЯ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ГЛУБИНКА

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

По оценкам экспертов, к 2026 
году инструментами искусствен-
ного интеллекта будут пользовать-
ся более 80% предприятий в мире. 
Для сравнения: сегодня этот пока-
затель менее 5%. Ныне мы являем-
ся свидетелями глобальной транс-
формации в медицине, образова-
нии, креативных индустриях. Как 
отметил Глава государства, разви-
тие искусственного интеллекта мо-
жет стать движущей силой эконо-
мического прогресса и внедрения 
инноваций в нашей стране. 

Мы достигли существенного 
прогресса в цифровизации госу-
дарственных и финансовых услуг. 
К примеру, по итогам 2023 года 
доля безналичных платежей соста-
вила 88%, тогда как до 2020 года 
она не превышала и 50%. Таким 
образом, всего за четыре года в Ка-
захстане произошел стремитель-
ный рост финтеха. Подобный про-
рыв должен стать примером для 
других отраслей экономики.

Глава государства поручил Пра-
вительству внедрить передовые об-
разовательные программы в этой 
области, подчеркнув, что от быстро-
го и эффективного развития новых 
цифровых технологий зависит наш 
успех во всех других направлениях.

Стоит отметить, что наша об-
ласть одна из первых в республи-
ке стала активно внедрять государ-
ственную программу цифровиза-
ции в различных сферах деятельно-
сти. Сегодня для молодых кызылор-
динцев созданы все необходимые 
возможности для овладения циф-
ровыми технологиями. Растет чис-
ло учащихся школ и студентов ву-
зов и колледжей, интересующихся 
современным направлением, они 
разрабатывают собственные проек-
ты, участвуют в конкурсах. 

В ноябре 2023 года в Кызылор-
динском университете имени Кор-
кыта ата состоялось торжествен-
ное открытие первой в Казахста-
не высшей школы искусственного 
интеллекта и информатики    Сеул-
Тех. Стоит напомнить, что в мае 
прошлого года во время поездки в 
Южную Корею руководство обла-
сти специально встретилось с пре-
зидентом Сеульского националь-
ного университета науки и техно-
логий и обсудило вопросы сотруд-
ничества. Первым результатом 
этих переговоров стало открытие 
этой школы. Южная Корея се-
годня занимает лидирующие по-
зиции в области образования, ме-
дицины, биотехнологии и искус-
ственного интеллекта. 

Президент РК подчеркнул, 
что только при полноценном ис-
пользовании возможностей ис-
кусственного интеллекта мы смо-
жем сделать качественный рывок 
к экономике знаний, а обучением 
кадров и проведением исследова-
ний в этой области должны зани-
маться как минимум три извест-
ных вуза. Это послужило проч-
ной основой для реализации по-
ручений Главы государства в на-
шей области. Особенно радует, 
что у нас началась подготовка 
специалистов по направлению 
искусственного интеллекта. Это 
большое достижение в образо-
вательном пространстве не толь-
ко нашего региона, но и страны 
в целом. Отныне мы достигнем 
высоких показателей не только 
в области экономики, сельско-
го хозяйства, но и усилим рабо-
ту в сферах образования, науки, 
IT-технологий, кибербезопасно-
сти и компьютерных наук. 

Открытие в Кызылорде фили-
ала университета СеулТех ста-
ло весьма своевременным для ре-
гиона. Это, несомненно, откро-
ет большие возможности для ре-
ализации новых проектов  моло-
дых специалистов. Планируется 
ежегодно выделять специальные 
гранты, по которым студенты смо-
гут получить образование по вы-
шеназванным направлениям. На 
состоявшемся недавно брифинге 

в региональной Службе коммуни-
каций руководитель отдела циф-
ровых технологий аппарата аки-

ма области Сабит Ибадулла отме-
тил, что сегодня рассматривается 
вопрос о предоставлении универ-
ситету порядка 100 грантов на обу-
чение в сфере ИИ. Их обладатели 
будут обучаться в Южной Корее в 
течение двух лет. 

По словам спикера, сегодня в 
области действует немало площа-
док для развития цифровых тех-
нологий. Так, акиматом области 
совместно с  «Kyzylorda Hub», «IT 
park», «Astana Hub» организовыва-
ются различные мероприятия, де-
монстрирующие новые IT-идеи, 
такие как Hackathon, Pecha-Kucha. 

– В прошлом году мы прове-
ли иннофест по развитию искус-
ственного интеллекта, – отметил 
С.Ибадулла. – На этом фестива-
ле кызылординский школьник 
Асылжан Абдуллаев представил 
уникальный проект – искус-
ственный интеллект по запросу 
пользователя способен писать, 
отвечать на вопросы, генериро-
вать информацию, фото- и голо-
совые сообщение для казахоязыч-
ной аудитории. В настоящее вре-
мя интерес к его проекту прояв-
ляют не только в нашей стране, 
но и за рубежом.

Как известно, стремительное 
развитие современного мира тре-
бует внедрения усовершенство-
ванных технологий. К примеру, 
если раньше бурно продвигалась 
робототехника, то сейчас появи-
лась возможность развивать новые 
индустрии с помощью искусствен-
ного интеллекта. Поэтому  разви-
тие этой отрасли в правильном и 
нужном направлении, безусловно, 
внесет ощутимый импульс в отече-
ственную экономику.

Стало очевидным, что на рынке 
труда сегодня IT-специалисты стали 
очень востребованны. В них нужда-
ются почти все отрасли жизнедея-
тельности. Для развития IT-техноло-
гий в области реализуются масштаб-
ные проекты, привлекается талант-
ливая молодежь не только из област-
ного центра, но и отдаленных аулов. 
По словам руководителя бизнес-ин-
кубатора «Kyzylorda Hub» Жанарыса 
Тубекбаева, уделяется особое внима-
ние продвижению новых начинаю-
щих IT-шников. Благодаря этой ра-
боте в  регионе появились успешные 
проекты. Примечательно, что в боль-
шинстве случаев их иницаторами яв-
ляются не юные городские жители, а 
сельская молодежь. Очень активные 
в этом плане молодые люди из Кар-
макшинского, Аральского и Каза-
линского районов. 

Современные реалии требуют 
овладения инструментами IT как 
только ребенок переступил порог 
школы. Главная цель – не сделать 
всех их профессионалами в области 
информационных технологий, а 
информировать  о простых услугах, 
которые им пригодятся в будущем. 
Важную миссию в этом направле-
нии возложила на себя школа про-
граммирования «Grand master». Се-
годня на ее базе работает 12 рези-
дентов. Директор школы Алмат Ку-
анышбаев отметил, что каждый из 
них дважды в месяц проводит тема-
тическое мероприятие. К ним в он-
лайн-режиме привлекаются дети из 
районных школ и колледжей. Кро-
ме того, проводятся консультации 
и организуются встречи ребят с за-
рубежными специалистами. 

                      Бота МЕЙРАМОВА 

На последнем расширенном заседании Правительства Прези-
дент РК Касым-Жомарт Токаев обозначил ряд актуальных задач 
на ближайшую перспективу. Глава государства отметил необхо-
димость дальнейшей цифровизации экономики и обеспечения 
широкого применения технологий искусственного интеллекта. 

Императив 
современности  

Врач с золотыми руками – 
так пациенты характеризу-
ют кардиохирурга Берика 
Даутбаева, который вот уже 
25 лет спасает сердца людей. 

– Сердце – это центр ор-
ганизма. Не многие знают, 
что до 2000 года операции на 
сердце в нашем регионе не 
проводились, пациенты вы-
нуждены были выезжать в 
Алматы, – отмечает специ-
алист. – Раньше люди года-
ми стояли в очереди к кар-
диохирургам. И только в 
2005 году во всех регио-
нах страны начали ра-
ботать кардиологи-
ческие центры про-
филактики заболе-
ваний сердца. В на-
шем учреждении 
несколько отделе-
ний, ежегодно ле-
чим около 3500 па-
циентов с сердеч-
но-сосудистыми за-
болеваниями. Кроме 
того, благодаря новей-
шим передовым техноло-
гиям появилась возмож-

ность быстро выявить за-
болевания и поставить пра-
вильный диагноз. Растет и 
число квалифицированных 
кардиохирургов, что не мо-
жет не радовать. 

По словам спикера, чис-
ло людей, страдающих сер-
дечно-сосудистыми заболе-
ваниями, в последние годы 
увеличивается во всем мире. 

В число основных причин 
он указывает неправиль-
ное питание, недостаток 
сна, беспокойство, гнев и 
чрезмерное употребле-
ние энергетических 
напитков. Поэтому он 
призывает граждан 
вести здоровый об-
раз жизни, не напря-
гая сердце. А еще от-
мечает, что профес-
сия кардиохирурга – 
своего рода высший 
пилотаж в медицине, 
это как летчик-испыта-
тель в авиации. Для этой 
специальности требуются 
обширные знания, большая 
выдержка, высочайшая точ-
ность, сострадание и уваже-
ние к пациентам. 

Интересный факт: сердце 
в день в среднем бьется 100 
тысяч раз, в год это 36,5 мил-
лиона ударов и 2,5 миллиар-

да в течение жизни. Каж-
дый день сердце выраба-

тывает столько энергии, 
что ее хватило бы, что-
бы проехать на машине 
32 километра. За всю 
жизнь это эквивалент-
но тому, чтобы слетать 
на Луну и обратно! А 
еще сердце обеспечива-

ет кровью почти 75 трлн 
клеток организма, пере-

качивая в течение жизни 
около 5,7 млн литров суб-

станции. Вот какой это уни-
кальный орган.

Безусловно, работа вра-
чей, особенно тех, кто сво-
ими руками творит в опера-
ционных настоящие чудеса, 
достойна большого уваже-
ния и признания. К приме-
ру, кардиохирурги способ-
ны на время остановить бие-
ние сердца, прооперировать 
его и запустить вновь. На во-
прос, какие качества нужны, 
чтобы стать хорошим вра-
чом, спикер ответил: прежде 
всего, необходимо любить 
свою профессию. Когда за-
нимаешься любимым де-
лом, это служит стимулом 
для всего остального.

Такого же мнения при-
держивается и фельдшер 
филиала «Центр медицины 
катастроф» Ж.Досаева. 

– Наша профессия – 
очень сложная, требующая 
большой ответственности и 

мужества. В какой-то сте-
пени можно сказать, что 

она для сильных духом, – 
делится спикер.  

Её работа заключа-
ется в оказании экс-
тренной медицин-
ской помощи по-
страдавшим. Общий 
стаж в медицине – 

26 лет, из них послед-
ние 16 лет она работа-

ет в областном филиа-
ле «Центр медицины ка-

тастроф». Здесь работа-
ют 53 человека, они готовы 
выполнять свои обязанно-
сти не только в нашем реги-
оне, но и в других областях 
страны. К примеру, в 2020 
году сотрудники филиала 
принимали участие в ава-
рийно-спасательных рабо-
тах в Мактааральском рай-
оне Туркестанской области, 
где произошло наводнение. 
Кстати, по результатам той 
ответственной задачи Ж.До-
саевой присвоили нагруд-
ный знак «Спасатель тре-
тьей степени». 

Таких людей можно сме-
ло называть героями наше-
го времени, ведь они спаса-
ют жизни и помогают дру-
гим. И их подвиги очень 
значимые, хоть и не всегда 
заметны. 

Наталья ЧЕРНЕЙ 

Основа успеха – трудолюбие
Любая работа, выполненная добросовест-

но,  достойна уважения. О своих профессиях на 
брифинге в региональной Службе коммуника-
ций рассказали заведующий отделением кардио-
хирургии многопрофильной областной больни-
цы Берик Даутбаев и фельдшер филиала «Центр 
медицины катастроф» ДЧС области, психолог     
Жазира Досаева. 

Температура воды в геотермаль-
ных источниках превышает 20 гра-
дусов. В пределах области выде-
лены две термоаномалии: Восточ-
но-Приаральская, территориаль-
но занимающая южные части Кар-
макшинского, Казалинского и 
Аральского районов, и Кызылкум-
ская, охватывающая площади Жа-
накорганского, Шиелийского и 
Сырдарьинского районов. Как ви-
дим, потенциальные возможно-
сти теплоэнергетических вод в ре-
гионе высоки. Они альтернативны 
традиционным источникам тепла 
и могут широко использоваться в 
теплоснабжении населенных пун-
ктов, организации водолечебниц, 
создании парниковых и тепличных 
хозяйств, а также в других целях. 
Однако запасы термоминераль-
ных вод располагаются в малона-
селенной (пустынной) части обла-
сти, поэтому их массовое исполь-
зование отодвигается на неопре-
деленное время. Для дальнейше-

го их освоения и использования в 
перспективе необходимо проведе-
ние геологоразведочных работ для 
оценки эксплуатационных запасов                  

и их точных характеристик. 
Как видим, горячие источники 

воды есть практически во всех рай-
онах области, но особенно их мно-
го в Жанакорганском. К приме-
ру, этим преимуществом восполь-
зовались в тепличном комплексе 
крестьянского хозяйства «Серик-
бай» (аульный округ Каратобе). 

Для отопления теплицы использу-
ется подземный источник горячей 
воды, так что особых затрат энер-
гии тут нет. Здесь круглый год со-
бирают огурцы и помидоры. 

По словам руководителя кре-
стьянского хозяйства Амантая 
Сарбасова, на площади 0,75 гек-
тара они выращивают 25 тысяч ку-
стов помидоров трех сортов. В год 
здесь собирают порядка 200 тонн 
овощей, продукцию реализуют на 
рынках Кызылорды, Шиели, Жа-
накоргана, Алматы и Туркестана. 
В теплице работают  30 местных 
жителей, все они обеспечены ста-
бильной зарплатой круглый год. 
Есть просторная столовая и комна-
ты отдыха.

Недавно здесь начали строить 
банно-оздоровительный комплекс, 
где также будут использоваться 
источники термальных вод. Выго-
да для предпринимателей в таких 
случаях очевидна: не будет расхо-
дов на подогрев воды и отопление 
помещения. Добавим, что горя-
чие подземные источники в райо-
не есть и в других местах левобере-
жья Сырдарьи, что даст возмож-
ность построить новые теплицы и 
другие объекты. 

Максут ИБРАШЕВ

Природные ресурсы – во благо
Наш регион располагает богатыми запасами гидротермаль-

ных ресурсов – отличной возможностью развивать малое пред-
принимательство и туризм. 

Как сообщила на расширенном за-
седании коллегии министр здраво-
охранения Акмарал Альназарова, не-
рациональная регламентация марш-
рутов пациентов и неэффективные 
стандарты давно вызывают справед-
ливое недовольство граждан. Люди 
жалуются на долгое ожидание записи 
к участковому и узким специалистам. 
А также в целом сетуют на систему: 
сначала неделю или две приходится 
ждать пока попадешь к врачу общей 
практики, чтобы он дал направление 
к профильному специалисту, затем 
столько же времени – чтобы попасть 
к нему на прием. Тогда как пациентам 
нужна срочная помощь. Это приводи-
ло к искусственному росту консульта-
тивно-диагностических услуг и их пе-
репотреблению, а также к увеличению 
нагрузки на участковую службу. 

С марта министерство планиру-
ет сократить перечень анализов для 
плановой госпитализации на 42 ис-
следования. А также ведомство 

увеличит срок действия анализов с 
10 до 14 дней и обследований с од-
ного до трех месяцев.

С апреля будет усовершенство-
ван подход прямого обращения к про-
фильным специалистам. Теперь паци-
ент сможет записаться к некоторым из 
них без направления участкового врача. 
Это коснется ситуаций, когда у боль-
ного неотложное состояние или трав-
мы, в том числе офтальмологические, 
лор-органов и другие, а также дермато-
венерологические заболевания. 

Пациентов, находящихся на дис-
пансерном учете, без направления бу-

дут принимать акушеры-геникологи, 
онкологи, онкогематологи, психоло-
ги, кардиологи, эндокринологи, не-
вропатологи, офтальмологи и хирур-
ги. Также без врача общей практики 
можно будет при необходимости по-
пасть на повторный прием. 

Что касается скрининговых иссле-
дований, то как отметила А.Альна-
зарова, охват пациентов программой 
управления заболеваниями носит у 
нас формальный характер, а доля вы-
являемости патологии остается низ-
кой. Поэтому глава ведомства пору-
чила пересмотреть подходы и опре-
делить приоритетные направления 
скрининговых исследований.

Изменения коснутся и системы 
бесплатного лекарственного обеспе-
чения. За последние годы затраты 
на лекарства для пациентов, нахо-
дящихся на диспансерном учете с 
хроническими заболеваниями, уве-
личились более чем в два раза, од-
нако по 41 нозологии они получают 
только половину от необходимого 
объема. При этом уровень госпита-
лизации таких пациентов не снижа-
ется, что говорит о неэффективно-
сти получаемых препаратов. Поэто-

му в ближайшее время приоритетом 
работы станет контроль качества за-
купаемых препаратов.

Кроме того, со следующего года 
казахстанцев с критическим уров-
нем благосостояния включат в си-
стему медицинского страхования 
за счет местных бюджетов. Это ста-
нет одним из путей решения хро-
нической кредиторской задолжен-
ности более 400 медицинских орга-
низаций на сумму 82 млрд тенге.

Министр здравоохранения рас-
сказала, как будет определяться 
уровень критического благососто-
яния казахстанцев, которым по-
кроют медстраховку, и сколько та-
ких граждан в стране.

– В прошлом году был при-
нят Социальный кодекс и внедре-
на Цифровая карта семьи. Сегод-
ня через Министерство труда и со-
циальной защиты населения мы 
видим категории семей, которые 
имеют доход ниже допустимого. В 
целом, все население разделено на 
пять категорий, и мы берем кате-
горию Е, в которой по официаль-
ным данным 192 тысячи человек. 
Мы не должны оставить их без ме-
дицинской помощи, – подчеркну-
ла А.Альназарова.

                           Таша БЕРЕЖНАЯ

Выведем медуслугу из анабиоза
Министерство здравоохранения РК вносит изменения в 

приказы и стандарты для улучшения оказания медицинской 
помощи в поликлиниках. 
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ФУТБОЛ

В МИРЕ

НАЗВАНА НОВАЯ ПРИЧИНА 
СТАРЕНИЯ ОРГАНИЗМА

Ученые Института науки и технологий Окина-
вы установили новую причину старения клеток. Со-
гласно исследованию, этот процесс активизируется 
в результате повреждения клеточной мембраны из-
за механического воздействия.

Ранее считалось, что механическое поврежде-
ние клеточной мембраны приводит только к вос-
становлению или разрушению всей клетки. Тот 
или иной сценарий считался зависимым от степе-
ни повреждения и последующего притока ионов 
кальция. Новые данные указывают на то, что при 
среднем повреждении клетка не гибнет оконча-
тельно, и хотя мембрана восстанавливается, клет-
ка приобретает стареющий фенотип, то есть ста-
новится сенесцентной.

Сенесцентные клетки производят различные 
секреторные белки, которые активируют им-
мунные реакции. Результат этого процесса мо-
жет быть как благотворным, так и отрицатель-
ным, включая ускорение заживления ран, разви-
тие рака и старение.

Ученые считают, что устранение сенесцентных 
клеток оказывает омолаживающий эффект на ор-
ганизм, и этот вывод в будущем может быть ис-
пользован для разработки методов продления ак-
тивной и здоровой жизни.

КРУПНЕЙШАЯ ВСПЫШКА 
ПРОИЗОШЛА НА СОЛНЦЕ

На Солнце произошла крупнейшая за семь лет 
вспышка. 

«Солнечная вспышка классифицирована как 
X6.3 и является, таким образом, наиболее круп-
ной с 2017 года», – сообщили в лаборатории сол-
нечной астрономии Института космических ис-
следований РАН.

На Солнце в настоящее время происходит один 
из наиболее сильных за последние два солнечных 
цикла всплесков активности. Вспышка, произо-
шедшая в ночь на пятницу, стала третьей высшего 
балла X менее чем за сутки.

«Последний взрыв, согласно данным наблюде-
ния, зарегистрирован в опасной близости от линии 
Солнце-Земля, что делает весьма значительной ве-
роятность удара по Земле», – пояснили ученые.

НАШЛИ РУИНЫ 
ШОКОЛАДНОЙ ФАБРИКИ

В центре Барселоны археологи нашли так на-
зываемую «архитектурную матрешку». Речь идет 
о зданиях, которые много раз перестраивались.  
Руины обнаруженного недавно здания говорят о том, 
что в позапрошлом веке здесь находилась шоколад-
ная фабрика.

Специалисты провели реконструкцию особня-
ка в Старом городе (Сьютат-Велья) на площади 
Пласа-де-ла-Льяна. Там были обнаружены мно-
гочисленные перестройки здания, археологиче-
ские артефакты и более древние слои.

Археологи узнали, что в поместье есть стены с 
арками и дверями большого средневекового дома 
XIV столетия. Поднятые архивные документы по-
могли установить, что изначально это здание было 
готическим особняком, который мог принадле-
жать «Пиа Альмойна» – благотворительной орга-
низации кафедрального собора Барселоны.

Позднее его превратили в общежитие, которое 
проработало до XVI века, пока хозяин не решил 
ремонтировать его, чтобы оно соответствовало 
моде того времени. В начале XVIII здание разде-
лили на три объекта, один из которых на данный 
момент соответствует зданию на площади Пласа-
де-ла-Льяна, 23. В течение того же столетия в дан-
ной части появилась шоколадная фабрика. В ре-
зультате здание представляет собой «матрешку» из 
разных слоев возрастом около 600 лет.

РАСКРЫТО ПРОИСХОЖДЕНИЕ 
ТАРИМСКИХ МУМИЙ

Ученые провели генетический анализ таримских 
мумий – тел из найденного в 1990 году захоронения 
на северо-западе Китая. Их возраст оценили в 4000 
лет. Несмотря на это, тела, волосы и даже одежда 
хорошо сохранились.

Тела были погребены в лодках и покрыты ко-
ровьими шкурами. Исследователи отметили, 
что люди выглядели как пришельцы из чужой  
страны – высокие, в шерстяных фетровых шля-
пах и кожаных ботинках. Некоторые оказались  
светловолосыми.

Ученые заключили, что люди из захоронения 
представляют собой реликты древнего 
населения, исчезнувшего в Евра-
зии после последнего ледниково-
го периода. Это были предки ко-
ренных народов, живущих сегод-
ня в Сибири и Северной и Юж-
ной Америке. 

В церемонии представле-
ния состава и вручения игровой 
формы с персональными номе-
рами принял участие первый 
заместитель акима области Да-
нияр Жаналинов. Он, отметив, 
что «Кайсар» заслуживает быть 
в списке лучших клубов страны, 
передал спортсменам слова на-
путствия от акима области Нур-
лыбека Налибаева. 

В нынешнем году в со-
ставе команды будут высту-
пать 25 футболистов, из них – 
11 новые игроки. Из из-
вестных казахстанских  
спортсменов команду попол-
нили Думан Нарзилдаев, Ай-
бар Жаксылыков и Токтар  
Жангылышбай.

Как подчеркнул главный тре-
нер Виктор Кумыков, в новом 
сезоне команда сделает все воз-

можное, чтобы выполнить по-
ставленные перед ней задачи.

В рамках подготовки к оче-
редному первенству страны 
«Кайсар» провел три учебно-
тренировочных сбора в Турции, 
сыграл контрольные игры с 13 
командами из Европы. Ряды 
команды пополнили Горан Ми-
лойко, Ламин Тункара, Йован 
Пайович и Шоханазар Норбе-
ков. Капитан команды – Рус-
лан Сахалбаев.

Напомним, в прошлом сезоне 
«Кайсар» набрал 36 очков и за-
нял шестое место в турнирной 
таблице чемпионата Казахстана. 
Новый сезон кайсаровцы откро-
ют домашним матчем: 1 марта 
сыграют с представителями фут-
больного клуба «Актобе».

Баглан АМАНЖОЛ
фото автора

Представлен новый состав 
«Кайсара»

Перед новым футбольным сезоном в Кызылорде в Доме 
дружбы состоялась презентация команды «Кайсар».  

УВЛЕЧЕНИЕ

– Мне нравится  рисовать слова раз-
ными стилями, – говорит Актолкын. – 
Это занятие успокаивает, помогает со-
средоточиться. Буквы, которые я создаю, 
вкладывая в них свои чувства и энергию, 
как будто оживают на листке бумаги. За-
нимаясь каллиграфией, открыла для себя 
и другие творческие направления, на-
пример, анимацию.   

Эти творческие способности прояви-
лись у нее случайно.

– Однажды записалась на курсы по раз-
витию и продвижению личного бренда, – 
делится собеседница. – Выполняла зада-
ние преподавателя на тему «Что ты уме-
ешь красиво делать?». Тогда для себя вы-
брала необычное оформление букв. Мне 
стало  интересно и дальше развиваться в 
этом направлении. Первоначально про-
шла онлайн-курсы по обучению калли-

графии, изучала специальную 
литературу. С каждым разом мои 
работы  получались все лучше и 
лучше. Потом у меня появился 
заказ – создать эскиз для поши-
ва национальной одежды «Аiman 
Abdi QAZAQBRАND». В итоге 
он у меня получился.  Мне при-
ятно, что и по сей день предпри-
нимательница  его использует. 

Как считает Актолкын, зани-
маться каллиграфией может лю-
бой, было бы желание.

– Для своих работ использую 
простой карандаш, бумагу и ино-
гда для четкости изображения 
кальку, – говорит девушка. – 
Вначале рисую эскиз, потом пе-
ревожу его на большой лист и  
посредством  специальной ком-
пьютерной программы Adobe 
Illustrator создаю логотип. Самое 
сложное в процессе работы – это 
поиск идеи, оформление эски-
за букв. И, конечно, надо уметь 
пользоваться различными ком-
пьютерными программами.     

Помимо этого хобби, у девушки есть и 
другие увлечения. К примеру, она любит 
читать книги. Вместе с подругами соз-
дали читательский клуб и каждый месяц  

прочитывают новое произведение на ан-
глийском языке, а  затем обсуждают со-
держание книги. Это помогает расши-
рять общий кругозор и знания.  

Родные и близкие восхищаются ее та-

лантом и креативными идеями. В бу-
дущем она планирует пройти  более  
углубленное обучение каллиграфии и пе-
редавать опыт и знания другим.  

Марина СКОРНЯКОВА

Когда душа требует творчества Кызылординка 
Актолкын Кузенбаева пять 

лет увлекается каллиграфией – 
искусством рисования букв. По  

профессии она преподаватель англий-
ского языка, окончила Кокшетауский 

университет имени Шокана  
Уалиханова и  университет имени 
Коркыта ата. Сейчас работает в 

школе имени  
Абая. 

МЕМОРИАЛ

В нынешнем году перехо-
дящий Кубок и призовые де-
нежные сертификаты разыгра-
ли 32 команды из ряда регио-
нов Казахстана и Республики  
Узбекистан. 

По итогам турнира победу одер-
жала кызылординская команда 

«Асыл». Аким области вручил по-
бедителям переходящий Кубок 
Шалгинбаева и сертификат на че-
тыре миллиона тенге. 

Второе место заняла команда 
«Кентау» из Туркестанской обла-
сти (два миллиона тенге), третье - 
кызылординская команда «Мус-

лим» (один миллион тенге), на чет-
вертой позиции - команда из Аста-
ны «Додо» (500 тысяч тенге). 

Также определены победители 
в номинациях «Лучший вратарь», 
«Лучший защитник», «Лучший 
игрок», «Нападающий» и другие. 

Диас НУРТАЙ

 В Кызылорде в культурно-спортивном ком-
плексе «Евразия» завершился XXVIII международ-
ный турнир по футзалу, посвященный памяти воина-
интернационалиста Батыржана Шалгинбаева. Аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев поздравил всех участников  
состязаний и наградил победителей.  

Памяти  Батыржана  Шалгинбаева

Фото Багдата Есжанова
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